



自分を越えた眼を Look Beyond Yourself

Raja

ラジェンドラ・K. サブー
1991~1992年度RI会長

ロータリー財団月間

1991. 11. 1 (金) 第196回例会

1. 点 鐘
2. 国歌斉唱
3. ロータリーソング「我等の生業」
4. 「四つのテスト」唱和
5. 食 事
6. 会長の時間
7. 幹事報告
8. 各委員会報告
9. 11月セレモニー
10. 卓 話
11. 点 鐘

第195回例会記録

(1991. 10. 25)

会長の時間 濱田 松太郎

皆さん 今日、本日はロータリー職業奉仕月間の最後の例会です。このことについて僕は前々例会の折りに申し上げたと記憶していますが、大企業の職場訪問の予定を実行できず、皆様に対し申し訳なく思っております。

ところで、本町には世界的にも有名な本田技研の下請工場として本田ロック、そして天神には松下電器の下請工場である松下電器宮崎工場がありますので、本日は、本田技研創設者本田宗一郎氏を中心に、松下幸之助氏と関連をもたせながら話を進めたいと思います。

本田宗一郎氏は1905年(ロータリークラブがポール・ハリスによってシカゴ市で創設された年)に静岡県に生まれ、本年8月5日肝不

全のため84歳でこの世を去られました。生前に「ホンダを社名にしたのは一世一代の失敗であった。」と自戒され、世界的サイズの企業人でありながら、「ボケてくるのに社長でいるのは耐えられん。」と66歳で引退をし、そして、自分が死んだ時は「社葬にするな。」との言葉を残しておられます。

戦後、日本を代表する経営者といえば、松下幸之助氏と本田宗一郎氏です。一面廃墟の中でゴキコツと始めた町工場を、一代にして世界的大企業に育て上げた努力と才覚は、まさに立志傳中の人と称されるにふさわしい存在といわねばなりません。華やかな成功に彩られたその生涯は、また波乱に満ちたドラマでもありましたが、今この二人の足跡を振り返ってみますと、不思議なくらい多くの共通点があるのに気付くのです。まず、貧窮の家庭に育ち、学歴は小学校どまりという、幼少時は恵まれない環境でした。それでも本田氏は義務教育を受けていますが、松下氏は小学校中退です。その後二人とも家業を助けるために丁稚奉公に出され、人知れず辛酸をなめています。このため、青年期に独立して事業を始めると、学力不足を痛感し、仕事のかたわら夜学に通って勉強をするのですが、長続きせず途中でやめてしまうのでした。二人とも学校は性に合わなかったのでしょうか。それでも、教育というものがいかに大事であるかという認識に立って、一方は松下政経塾、片や本田学園を開設するというように、私財を投じ人材育成に取組んだのは面白いことです。

欠席

そして、事業のスタートが何れも自転車屋で、松下氏は丁稚先の自転車店で独立するや、ハンドルの下に取り付ける自動電器の発明により一躍大当りして、松下電器発展の基礎を築くことになりました。一方本田氏の生家は代々鍛冶屋だったので、途中から自転車屋に転業し、自転車にモーターを取り付けて売りました。

やがてオートバイから四輪車製作に発展して行ったのは、本田氏にしてみれば家業の延長ということで、当然の成り行きだったのかも知れません。二人の何よりの共通点は、電器と機械という分野での相違はありましたが、何れも優れた技術者であったということです。

松下氏は電気工から身を起し、松下電工を創設して自らアタッチメントプラグや2灯用差込みプラグの特許品を考案し、社業を伸ばしました。家庭的にも、二人とも幼い長男を失う不幸に遭遇しています。

松下氏は早くから技術者の枠から抜け出し、巧みな営業手腕を発揮し、「経営の神様」との名声を博したのに対して、本田氏は終生ひたむきに技術者として生き抜きました。そして、現役を離れるまでナッパ服に身を固め、ハンマー片手に工場に入り浸っていた経営者は空前絶後であろうといわれ、そこに並の経営者には見られない本田宗一郎氏のみならず人間の魅力と独特の生き様が感ぜられます。そして、二輪車の将来というものは細々とした存在だった頃、「Nicest People・On・HONDA」-ホンダに乗る者はカッコいい人々-ということにしてしまい、二輪車の海外での売れ行きを物凄くものにしたのです。

「人間死ねばカルシウムになるだけさ、世間にご迷惑を掛ける社業なんて絶対やってはいけない。」と言い残し、あの世へと旅立つ間際まで合理と情けの世界をさわやかに生き抜いた、「人生の達人」でもあった偉人でした。

幹事報告 鈴木正敏
LRI第2750地区東京日野RCより「ロー

タリーで言う職業奉仕とは」とのタイトルで、イラストで表現された印刷物をいただきましたので回覧してください。

2例会変更通知

- ・宮崎南RC 11月4日は休会
- ・延岡東RC 11月11日はクラブ協議会のため、11月3日 18:30 ガーデンベルズ延岡に変更
- ・日向東RC 11月12日は振替休日

3.ロータリーの友(英語版)を佐土原高等学校へ寄贈しました。

出席報告

神宮寺 利夫

| | |
|-------------|----------------|
| 会 員 数 | 19名 |
| 欠 席 者 数 | 3名 |
| H C 出 席 者 数 | 16名 |
| 出 席 率 | 84.21% |
| 欠 席 者 名 | 岩切 謙・池田 仁・池田 英 |

ビ ジ タ -

| | |
|-------|--------|
| 延岡東RC | 稲田 義美君 |
| 西都RC | 大原 大君 |
| " | 長友 正三君 |

国際奉仕委員会より 委員長代理 佐野 保 G. S. E. 受入れについて、先日宮崎北RCとの打合せ会に池田委員長代理として出席しましたので、決定事項を報告します。

○11月4日の出席者は、池田仁志・濱田松太郎・児玉武文・藤堂孝一・神宮寺利夫・鈴木正敏・田村勝二の7名の方をお願いします。当日は、10:00までに佐土原駅前集合してください。乗用車3台・軽トラ2台・ボンゴ車1台を準備すること。

10:30までにホテル・フェニックスに行き、G. S. E. メンバー及び手荷物を佐土原駅まで輸送し、11:57発上り特急にちりに乗車させてください。

佐土原駅-日向駅間の乗車券・特急券の手配もお願いしたいとのことです。

テーブルスピーチ 10/18 山脇 忍君

性病の治療を、もし途中から自分でして、不完全治療をしますと、1年、2年経ってもなかなか治りません。この点は十分注意しなければいけません。結婚適齢期の青年団の会合でもいろいろ話を求められて、性病についての話もありますが、先ず確実な診断をしてもらって、正しく治療することが大切であることを説いています。我が国では顕性梅毒というのはだんだん少なくなって来ましたが、未だ今でも時々出て来ております。昔は赤線で働く女性は必ず保健所で検査を受けなければなりませんでしたが、完全に管理がされていまして、むしろ安全でありましたが、現在はその管理がないということで、検査してみますと1%は陽性と出ます。私が県庁にいた時に調べたことがありました。その時は4.5%ぐらいありました。

性病は、昔は40~50代の人が多かったのですが、最近では一番多いのは20代です。従って、そういう年代の人達に対する教育が特に必要になってきました。幸い梅毒の場合には良い薬がありますので、少なくとも1ヶ月~2ヶ月、お年寄りの場合には1年ぐらい治療すれば確実に治ります。梅毒はお年寄りの方が多いといわれています。たとえば、ある施設で老人集団を調べておりましたが、大体30%が梅毒です。ですから、今脳卒中とか麻痺とか、あるいは神経症状というような人も、精しく調べてみれば神経梅毒である場合があるわけです。

以上を性病といまして、ベネチアル・ベネチアルズといっています。淋菌と慢性下疳(局所に潰瘍ができて非常に痛む、そして横根が出る)、それにクラジミアという第4性病(象皮病のように、女性の場合は妊娠のように大きくなる)があります。これらの四つがいわゆる性行為によって感染する病気であるといわれております。

このほか最近では、性交渉によって起こる感染症が多くなっています。たとえば、B型肝炎がそうです。これを性感染症といっています。

性交渉によって起こる感染症をSPBと称しています。それから、例の肝炎とか、ハシカとか、ヘルペス(水ぶくれ、口疹)とかいろいろの病気がありますが、これもまた性交渉によってうつります。場合によっては子宮内膜炎を起こしたりします。また、ヘルペスシンプレックス2型の場合には、子宮頸管炎や子宮癌の原因であったりもします。それから十代の頃に性交渉をすると、それだけ病気が多くなります。性交渉の年齢が早いほど子宮癌が多いといわれています。そして子どもの数が多いほど癌になる率が高いといわれています。男性のヘルペスを調査したところ、10~15%保有していることが分かりました。ただ潜伏感染で、皆さんは大体ヘルペスを保有しているわけです。

ヘルペスシンプレックスは、膣から上の方に感染するのを1型、膣から下に感染するのを2型といっています。膣から上で、「のぼせができた」とか、「水泡ができた」とか、体調がおかしくなったり、感冒で発熱したりする時にヘルペスが上ります。かねては心筋とかいろいろなところへ潜伏していて、ゆっくり20年~30年、場合によっては50年~60年体中で眠っているわけです。そして、体が弱くなるのを待って出現するのがヘルペスの特徴なのです。一例をあげますと、肋間神経痛という病気がありますが、ときには帯状疱疹を生ずることがあります。

帯状疱疹というのは、水疱瘡が治ってもその毒素が神経節の中に潜伏し、ホルモンの調節がうまくいかないとか、ストレスが溜まったとか、あるいはほかの病気をしたというような時に、突然出てきてブツブツができる水疱瘡ですが、夏によく出るので、何かに負けたのだろうかとか、接触皮膚炎だろうかとか、虫に刺されたのだろうかなどとよく間違われます。その特徴はヒリヒリして痛がゆい点にあります。現在では治る薬ができています。大体一週間で完全に治ります。

腰から下に出るヘルペスは2型といって、男性の10~15%が持っています。これが性交によって女性にうつり、子宮頸管炎や子宮癌が

生ずる場合があります。そのほかに肝炎B型は妊娠中に確実に胎児に移行していきます。我々の免疫というのは、生まれてから2~3月後に感染したのであれば大体それに対する免疫ができます。しかし、その前はできません。胎児の時や生後1~2週間の間は、自己免疫といまして、自分の蛋白を、これは自分のものと一所懸命に認識するわけです。そうして2~3月して外部から入ってくるものは区別が付き、これは異物だ、これは攻撃しなければいけないと懸命に抗体を作るわけです。以後その病気に対しては2度とかからないことになり、しかし、生まれて直ぐに注射しても駄目で、これは自分のものだとして認識してしまっていて、それに対する抗体ができません。だからビールスに感染するとそのままになってしまいます。たとえば、皆さんに今B型肝炎の注射をしますと、2ヶ月の潜伏期で肝炎の症状が出てきますが、(時には劇症肝炎があったり、黄疸が出たりすることもあります)2~3月後に完全な抗体ができます。生まれて2~3月後にB型肝炎に感染した場合も確実に抗体ができて治ります。それが慢性化することはありません。ところが、胎児のうちに母親からウィルスを受けてしまうと、生後の抗体ができないため、ウィルスは喜んで肝臓の中で殖えているわけです。その人の体が弱ったと思ったら出てきて元気だと思ったら肝臓の中に引込んでしまう。死ぬまでその人はウィルスを保持していることとなります。これをウィルス・キャリアといい、我が国では2%ぐらいいます。佐土原町で調べた場合も2・3%あり、私の近くにも2人いて、これらの人は死ぬまでウィルス保持者であります。こういう人はB型肝炎にはならない従って注射する必要がありません。しかし、配偶者は1年に1回は肝機能の検査、半年に1回は受診の必要があります。B型肝炎は慢性肝炎で、肝硬変症や時には肝臓癌になることがあります。

最近ではC型肝炎というのが明らかになりました。

た。どうして感染するのかよく分かっていませんが、一番多いのは輸血による感染であろうといわれています。日赤の血液鑑定ではC型を必ずチェックすることができます。

2~3日前の新聞に、親子三代にわたりC型肝炎感染が載っていましたが、結局母系家族間の感染で、母親から子どもに、その子ども(娘)からまた子どもにうつっていったのでしょう。

C型肝炎は70~80%は慢性化します。そして肝硬変になり、10年で肝臓癌になって死んでいくのが普通です。現在では非常に恐ろしい病気です。

性行為によってうつる病気でヘルペス、そしてB型肝炎、C型肝炎、それらの中には現在の医療によっては治すことのできないものがありますので、十分知っておく必要があります。

日本ではなかなかできませんが、外国では容易に性交渉を持つ機会があります。ただ、韓国では割合公娼が管理されていて安全なのですが、東南アジア諸国では管理されていませんので、性病の感染の恐れが多いようです。私のところへ受診に来た男性も、台湾でもらった病源体で、治療の結果症状だけは治りましたが、血清反応等で完治していないことが分かり、本人も大変困っています。皆さんも(楽しいことではあります)くれぐれも注意していただきたい。

◇ ◇ ◇ ◇ ◇

井上ガバナー公式訪問時のアドレスの続きは今回も紙面の都合で、次回にさせていただきます。

| 寿司屋で使う次のコトバの意味は？ <small>（から選ぶ）</small> | |
|--|--------|
| アガリ | しいたけ |
| ゲソ | 卵焼き |
| 鉄火 | まぐろの赤身 |
| ガリ | きゅうり |
| カッパ | いかの足 |
| ジンガサ | 茶 |
| ツケ | まぐろ |
| ギョク | しょうが |